

Influencia Sino-Rusa en Costa Rica

1. Contexto General

La presencia de Rusia y China en Centroamérica se ha intensificado desde 2023, con estrategias diferenciadas pero convergentes en debilitar la hegemonía de Estados Unidos. Mientras Rusia se apalanca en alianzas políticas y narrativas antioccidentales, China ha consolidado su papel como socio económico y financiero clave. En Costa Rica, país con instituciones democráticas más sólidas que sus vecinos, la dinámica es distinta: aunque existe influencia, esta se manifiesta sobre todo en el terreno económico, comercial, cultural y de infraestructura.

2. Relación de Costa Rica con Rusia

- **Comercio:** El intercambio comercial con Rusia es limitado. Entre 2018 y 2023, las exportaciones centroamericanas a Rusia alcanzaron USD 350 millones, principalmente frutas, café, azúcar y semillas. Costa Rica participa en esta canasta, aunque de manera marginal. A cambio, importa fertilizantes, rubro en el que Rusia es uno de los principales proveedores de la región.

- **Política:** A diferencia de Nicaragua, El Salvador y Honduras, Costa Rica no se ha alineado con el Kremlin en foros multilaterales. Su política exterior mantiene distancia de los regímenes autocráticos y ha respaldado las resoluciones de la ONU sobre Ucrania.

Narrativa rusa: No existe un anclaje fuerte en medios costarricenses como sí ocurre en Nicaragua, aunque se han detectado intentos de penetración informativa vía RT y Sputnik.

3. Relación de Costa Rica con China

- **Reconocimiento diplomático:** Costa Rica fue pionera en Centroamérica en romper relaciones con Taiwán y establecerlas con China en 2007.
- **Tratado de Libre Comercio (TLC):** Desde 2011 está en vigor un TLC con China. Sin embargo, los resultados han sido desfavorables para Costa Rica: en 2007 tenía una balanza comercial positiva de USD 100 millones, pero para 2022 enfrentaba un déficit de USD 2.835 millones.
- **Inversiones y proyectos:**
 - Renovación de la Ruta 32 (USD 296 millones de línea de crédito y USD 102 millones en préstamo concesional).
 - Cofinanciamiento con el BID para infraestructura de transporte (USD 50 millones).
 - Donación de USD 14,5 millones para el Museo Nacional (Centro de Acopio y Colecciones Patrimoniales).
- **Cooperación mediática:**
 - Costa Rica participa en programas de intercambio periodístico y de medios con China. Ejemplo: en 2022, CGTN y Trece Costa Rica Televisión transmitieron un programa especial de intercambio cultural.
- **Percepción oficial:** En 2021, Christian Guillermot, viceministro de Asuntos Multilaterales, reconoció que la relación con China “no ha sido exitosa comercialmente” para Costa Rica.

4. Riesgos y Oportunidades

- **Riesgos:**
 - Creciente déficit comercial con China que erosiona la competitividad de productos nacionales.
 - Posible dependencia de financiamiento y créditos chinos con cláusulas poco transparentes.
 - Ingreso de contenidos mediáticos pro-Pekín que pueden sesgar la opinión pública.
- **Oportunidades:**

Influencia Sino-Rusa en Centroamérica

Javier Ramón Meléndez Quiñónez

- Aprovechar la infraestructura financiada con recursos chinos si se acompaña de mecanismos de transparencia.
- Posicionar a Costa Rica como contrapeso democrático en la región, diferenciándose de regímenes autoritarios.

5. Resumen

La influencia sino-rusa en Costa Rica se presenta con menos intensidad política que en Nicaragua, El Salvador y Honduras, pero con un peso económico y cultural considerable, especialmente en relación con China. La estrategia del país debería concentrarse en:

1. Diversificar socios comerciales para reducir la dependencia de importaciones chinas.
2. Fortalecer los mecanismos de transparencia en acuerdos de cooperación e infraestructura.
3. Reforzar la independencia de medios nacionales para evitar la propagación de narrativas desinformativas.
4. Utilizar su posición de estabilidad institucional como plataforma de liderazgo democrático en Centroamérica.